

EN CRIPCIÓNES.  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. 0'05  
Id. atrasado. 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolaseo, 71

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pensionales y en las principales  
Agencias.

## Interesantísimo

para los anunciantes

Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

## QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE  
Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y coesmar de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

## Más hombres á Cuba

(De El R. sumen.)

El Sr. Cánovas del Castillo no dice las cosas á humo de pajas. Cuando hablando con algunos periodistas, aunque envuelta en vaguedades, lanzó la especie de que acaso si se confirmaban las terribles noticias últimas acerca del estado sanitario del ejército de Cuba, había necesidad de enviar á la Isla otros 15 ó 20.000 hombres para cubrir las bajas que el maldito paludismo causa en las filas de nuestros heroicos hermanos, pensaba sin duda ninguna explorar la opinión pública y averiguar el efecto que á España causaba la nueva de que tiene otro sacrificio que imponerse.

El señor general Azcárraga no habla tampoco por hablar. Cuando contestando á preguntas que formulaba ante él la pública ansiedad relativas al dicho del presidente del Consejo de ministros, afirmó que nada tiene de extraño que si un ejército en campaña sufre bajas, se piense en cubrir las, y hasta explicó los medios que de cubrirlas tiene, pensaba sin duda ninguna en justificar la conducta que resulta del Gobierno de que forma parte.

Dejémonos de hipocresías. Ya lo sabe el país: Se piensa en que allá para Octubre otras quince ó veinte mil madres se queden sin los hijos de sus extrñas.

Pero ya lo sabe también el Gobierno por las manifestaciones que todo el mundo formula, y que habrán llegado seguramente á sus oídos: Se piensa que semejante medida es altamente impopular y se le considera como una gran calamidad á la que España se someterá, protestando de que así se la estruje sin ventaja positiva para la santa causa que defiende en Cuba.

¿Por qué es esto así, tratándose de un pueblo siempre dispuesto á todo género de sacrificios?

Sencillamente, porque la noticia viene después de haber asegurado al Gobierno que Cuba, en su mayor parte, está pacificada; que Weyler no necesitaba para terminar la obra de pacificación, sin un solo soldado más; que, antes al contrario, estaba en situación de mandar á Filipinas ó de repatriar 15 ó 20.000 hombres, los cuales casi nada tenían que hacer ya en la manigua.

Cierto que nosotros los que vivimos la vida pública no habíamos prestado crédito á las afirmaciones de los Sres. Cánovas, Weyler, Azcárraga y compañía, porque enfrente de

la frescura con que tales cosas afirman ellos, están las tristezas elocuentísimas de la realidad: sorpresas á los convoyes, verdaderos, hechos de armas en tierra pacificada, macheteo de leales á las puertas de la Habana, todos los horrores de la guerra en su apogeo...

Pero las almas cándidas del país, las madres de los que son ó han de ser soldados, argumentaban diciendo: puesto que esos señores lo aseguran, estamos libres de nuevos sacrificios, la paz vendrá pronto, para traerla bastan los que hay allí.

Y ahora, de pronto, cuando ese consuelo había arrigado ya en el corazón, se les arranca con la suave hipótesis del presidente del Consejo de ministros, y con el beatífico, es natural, del señor ministro de la Guerra.

Veán los hombres del poder lo que hacen: ó digan la verdad para que el patriotismo, imponiéndose á todo otro sentimiento, haga que el sacrificio se realice sin violencias, ó no intenten mientras mantengan el engaño, arrancar de aquí 15 ó 20.000 hombres más, sin otra explicación que la de que allí hay otros tantos enfermos.

Porque los pueblos se cansan; la paciencia tiene sus límites; del sueño se despierta; la calma puede perderse en un momento dado, y cuando una nación, como ésta considera que es llegado el instante de quitarse de encima el peso de un Gobierno que así abusa de su poder, sabe cómo empieza á quitárselo; pero ni ella ni nadie sabe cómo acaba, ni hasta donde llega para realizar su propósito.

Veán los hombres del poder lo que hacen.

Cánovas no es Dios. Ni el pueblo (si su ira llega á estallar) es un hombre político sometido á la religión de los convencionalismos al uso.

¡Cuidadol!

## Declaraciones del Sr. Sagasta

El ilustre jefe del partido liberal, que acudió á la estación del Norte con objeto de despedir á S. M. la Reina, fué interrogado por algunas personas de su intimidad sobre los asuntos políticos de palpitante interés, y su próximo viaje veraniego, expresándose en estos términos:

«No sé lo que haré, porque estoy hondamente preocupado.

Eso de Cuba, dígame lo que se quiera, marcha muy mal.

Se quiere sacar partido favorable de que el nuevo ministro de los Estados Unidos retrasa su venida á España, y para mí ese es un dato que envuelve mucha gravedad.

Si Woodford vá á detenerse una semana en Londres y otra semana en París, no ha de ser para otra cosa que para ponerse al habla con los Gobiernos de uno y otro país; pintarles con exageraciones, pero pintarles el curso de la guerra en Cuba, los medios de lucha que allí se emplean, é invocando principios de humanidad y de civilización, procurando convencerlos de que un país como los Estados Unidos, que tiene tantos intereses en la grande Antilla, tiene necesidad de intervenir de modo directo en aquella guerra.

No tiene razón el Gobierno al decir que, aparte el pago de la indemnización Mora, no ha hecho otras concesiones á los Estados Unidos.

Ya fué débil el Gobierno del Sr. Cánovas decidiendo el pago de esa indemnización, porque si bien es cierto que la había acordado un ministerio liberal, dependió ese pago de otro que, por los asuntos de la Florida, había de hacer los Estados Unidos á España, y ésta no se ha hecho efectivo y aquella sí.

Además, el Gobierno ha incurrido en otras muchas debilidades, excusándose á cuantos presos ha querido el Gobierno yankee, y resolviendo como éste ha querido las cuestiones suscitadas con motivo de apresamientos de buques notoriamente filibusteros.

Ha consentido, además, el mayor agravio á la soberanía de un país: ha consentido que un delegado de la República norteamericana examine los procesos formados por los tribunales españoles.

No creo que se proyecte enviar refuerzos al general Weyler en el otoño próximo.

Quizás con el anuncio de esos refuerzos se haya querido hacer un tanto sobre el estado de la opinión.

Quizás se trate de un medio de reforzar los ingresos con las redenciones á metálico, por el temor de las familias de que sus hijos sean destinados á Cuba.

En el cupo del año pasado ascendieron las redenciones á metálico á cuarenta y dos millones ó sea seis ó siete veces más que en los años normales.

Esos cuarenta y dos millones bien pueden elevarse á setenta, por los desastrosos efectos de la usura á que han tenido que entregarse millares de familias, que sólo á costa de grandes sacrificios han podido librar á sus hijos de los horrores de la guerra.

Y si, como creo, no se han de mandar más refuerzos á Cuba, conviene que esto se aclare de modo que no deje lugar á dudas, porque va en ello el presente y el porvenir de muchas familias.

¿Cuándo cree el partido liberal que ha llegado el momento para un cambio de política?

Esto se me pregunta y á esto respondo:

—El momento es este; ahora mismo.

En el Manifiesto ofrecemos soluciones, haciendo constar que su eficacia depende de la rapidez con que se apliquen.

Eso ratifico de la manera más terminante.

El partido liberal aceptará el poder en el instante mismo en que se le ofrezca.

Lo que hay es que no tenemos en nuestras manos la regla prerrogativa.

Se habla de que el enfermo se puede agravar tanto, que el cambio de médico sea inútil.

No creo que llegue ese caso extremo, por más que la dolencia inspira serios cuidados; pero si llegara, no es de suponer que el Sr. Cánovas deje abandonado al moribundo.

La solución ha de venir antes.

De todos modos, mientras el enfermo aliente, no ha de negarle sus cuidados el partido liberal.

Si se nos entregara en el periodo agónico, cumpliríamos con nuestro deber diciéndonos así al país.

Y la responsabilidad no sería nuestra.»

Estas manifestaciones explícitas, claras y terminantes, como corresponden á la seriedad de un jefe de partido, han de haber producido malísimo efecto en las huestes conservadoras, á juzgar por lo que vemos en ciertos periódicos madrileños, no ocultan algunos caracterizados ministeriales su contrariedad ante las declaraciones del Sr. Sagasta.

A las provocaciones, torpezas y desaciertos del Sr. Cánovas que parece inspirar todos sus actos en mezquinos intereses personales más bien que en los altos y sagrados deberes de patriotismo, contesta el ilustre jefe del partido liberal con toda la mesura y corrección en él proverbiales, condenando con gran energía esta política preñada de peligros y amenazas que desde hace mucho tiempo sigue el gabinete conservador.

Ahora, que la opinión pública, juzgue y decida; á ella, y sólo á ella, debemos someter el fallo y la solución de los gravísimos problemas que se agitan actualmente en el seno de nuestra política.

## ¿A dónde va Canalejas?

### Tentaciones y consejos

Como la breva madura se desprende de la higuera, del árbol de la fusión se desprendió Canalejas, y al mirar muchos la fruta tan sazónada y tan fresca, ponen la boca, diciendo: ¡Ojalá caiga esa breva!

Esta metáfora, en romance usado, traducida al lenguaje corriente, quiere decir que desde que el joven exministro se encuentra á disposición de las empresas, está siendo objeto de las tentaciones de Luzbel que toma mil formas y figuras, para seducirlo, de las consejas de los egorceros y de los consejos de los decepcionados y de las almas caritativas.

Véase la clase y véase si necesita fortaleza el espíritu del ilustre ex-(etc.) para resistir tanta solitud.

UNA SIRENA CON GORRO FRÍGIO

«Ven moreno... vente hermoso... es aquí cerca... tu eres el elegido de mi corazón. Aun eres joven y puedes... puedes sacarme de esta oscuridad en que me consumo. Mira ¡me han dado tantas calabazas!... me hace falta una cabeza... ¿quieres tu serla?»

UN HORTELANO

«Véngase usted á la Huerta. Nezcito mejorar el cultivo y usted puede ayudarme.

No se crían maz que cardez á los Cez-Gayón y Elduayen, habez verdez á lo Tejada y Vilana, re poyez á lo Romero, tma... tez los lunes por las noches y muchas yerbez que no zirven ni pa zo pas porque no son finaz.

UN APOSTOL

Aunque es la transición busca tu pureza lo reclama,

la moralidad te busca, la moralidad te llama.

No lo pasarás muy mal pues tenemos cada mes, un jolgorio *mediocval* con los chistes de Rancés.

EL EXPLORADOR NASSEU

¿Estás libre y estás solo? Pues vente conmigo al Polo.

GUERRITA

Cordoba 2 (5,30 t.)—Pagote córtase coleta. Tengo plaza picador disposición suya. Pica Flandes pnesto usted, superior.—Rafael.

EL OBISPO DE MADRID ALCALÁ

«Hay que averiguar si el Sr. Canalejas ha muerto ó no políticamente para los efectos de enterrarle en sagrado.»

DIÁLOGO CALLEJERO

¿Y donde va?

—Dónde pueda

donde va cualquier valiente; acortando la vereda hacia la plaza de Oriente. Donde va lo que se cree, lo que baja, lo que suba... —Bueno... pero me parece que donde no va, es á... Cuba.

DOMÍNGUEZ PASCUAL

«Forme usted parte de la minoría parlamentaria que yo constituyo y protestaremos juntos... las letras del Sr. Navarro Reverter.»

UN EMPRESARIO DE TEATROS

«Hace usted bien en no continuar formando parte del coro... de ex-ministros.

Yo le contrato á usted como parte de por medio porque presumo que ahora se ha partido por la mitad.»

EL SEÑOR CANALEJAS

¡Oh patria mía! *mai piá*... Hago por tí un inmenso sacrificio, por tí comprometo mi porvenir y no me creen. ¡Quién sabe si lanzado á lo desconocido, al final de mi jornada me aguardan glorias ó amargas decepciones! Vivo entre una muchedumbre de exépticos, pero yo tengo fé en tus destinos. Te miro desangrada y empobrecida, juguete de la torpeza y la codicia y huérfana de salvadores. Puedo decir con el poeta:

*Coin solitaria la nación que un día poblara inmensa gente...*

porque ya no hay en España gente inmensa, esto es, hombres de genio que la lleven por la senda de la gloria.

¡Oh, Texifontel Tu me comprendes y me fortaleces en mis resoluciones. Yo deba hacer este supremo esfuerzo, exterminé el fracó ó coroné el éxito, y por eso al separarme del partido liberal he podido escribirte con el gran Ríoja.

«La codicia en los brazos de la suerte se arroja al mar, la ira á las espadas, y la ambición se ríe de la muerte. ¿Y no serán siquiera tan osadas, las opuestas acciones si las miro de más ilustres genios ayudadas? Ya dulce amigo, huyo y me retiro; de cuanto simple amé rompí los lazos; ven y verás el alto fin que aspiro antes que el tiempo muera en nuestro brazos.»

Por la copia,  
TITO LÍVIDO.

## Estadística elocuente

Por el ministerio de la Guerra se acaba de publicar un curioso estado de las tropas, material de guerra y sanitario enviados á Cuba, Puerto Rico y Filipinas desde el 8 de Marzo de 1895, en que salieron los primeros vapores conduciendo fuerzas con destino á Cuba, hasta 1.º de Mayo de 1897.

Según el citado estado se enviaron á Cuba 13 expediciones extraordinarias con 40 generales, 685 jefes, 6 261 oficiales y 181 738 individuos de tropa de los que 128 846 pertenecían á infantería, comprendidos 3 600 de infantería de marina; 5 278 á caballería; 2 892 á artillería y 3 570 á ingenieros.

La diferencia entre estas cifras y el total le constituyen reemplazos sueltos y recluta voluntaria.

A Puerto Rico fueron tres generales, 28 jefes, 150 oficiales y 4 827 hombres, formando parte de los batallones provisionales números 4 y 6 y una compañía de telégrafos, estando formando la diferencia por reemplazos sueltos y recluta voluntaria.

A Filipinas se enviaron dos generales, 116 jefes 881 oficiales y 27 768 hombres de los que 21 025 eran de infantería, 3 854 de infantería de marina, 160 de caballería y 170 de artillería.

La diferencia entre este total y el total de los embarcados, está constituida por reemplazos sueltos y recluta voluntaria.

El total general para los tres distritos es de 52 generales, 829 jefes, 2 332 oficiales y 214 333 individuos de tropa.

El indicado estado contiene una larga relación del material de guerra y sanitario enviado en las referidas fechas, y que por su mucha extensión no podemos reproducir.

De material sanitario se enviaron 68 000 paquetes de curación individual, 2.000 metros de gasa, etc.

A Puerto Rico se mandaron 5.100 fusiles Mauser de 7 milímetros, 475 carabinas de id., ocho cañones 15 centímetros, municiones, pólvora etc.

De material sanitario se enviaron 5.353 kilos de medicamentos de los expedidos por peso, 2.400 hojas de tafetan y papeles medicinales, etc.

A Filipinas se mandaron 24.521 fusiles Mauser de 7 milímetros, 478 carabinas de id., 18.000 fusiles modelo, 24 cañones, dos obuses, dos morteros, tercerolas, armas blancas, municiones, etc.

De material sanitario se enviaron al Archipiélago 2.757 kilos de medicamentos de los que se expiden al peso, 25.280 curas antiépticas, paquetes, frascos, metros, carter, etc., etc.

A las fuerzas considerables mandadas a Cuba hay que añadir las guerrillas y los voluntarios que constituyen un núcleo de fuerzas muy importante.

Preciosa Virgen de Murillo

con marco dorado

Gafas, lentes y completo surtido de óptica. Estampería y molduras para cuadros. Recomposición de todos los artículos propios de la casa.

Economía y profitud. A todo comprador se le regalará un billete del sorteo de una

Virgen de Murillo

con su correspondiente marco

25-Brossa-25

Las recetas de un yankee

Aquel mister Rea, cuyas cartas al Herald desde el «cuartel general» de Máximo Gómez tanto dieron que hablar por las amargas verdades que de vez en cuando decía a los «liberadores» de Cuba, ha publicado un artículo en el Philadelphia Record, para demostrar que los ciudadanos americanos de pacotilla, abusando de la magnanimidad de España, procuran por todos los medios crear complicaciones con los Estados Unidos, ya que están convencidos de que por las armas no podrán vencer ni realizar sus propósitos de independencia.

Afirma Mr. Rea que el 95 por 100 de estos cuasi americanos no saben una palabra de inglés ni han tenido nunca la menor idea de residir en los Estados Unidos. Pertenecen a una clase que se dedica a conspirar, y cuando España, tras de mil dificultades diplomáticas, los pone en libertad, demuestran su agradecimiento volviendo a las filas insurrectas. En comprobación de este aserto cita los casos de Jorge Aguirre y su tío José María Aguirre, que se fueron a la insurrección; Sanguily, que intentó hacer lo mismo, y José Loreto Cepero, que se salvó del merecido castigo merced a sus papeles de naturalización.

El articulista hace notar el hecho elocuente de que esta clase de gentuza es la misma que se dedica a incendiar propiedades en Cuba, resultando víctimas en no pocos casos los mismos propietarios americanos, sin que España pueda eficazmente evitarlo.

En ello ve Mr. Rea un argumento en favor de la intervención.

«Ahora bien—pregunta el corresponsal,—¿ha de consentirse que estos ciudadanos que violan deliberadamente nuestras leyes y se hacen indignos de nuestra protección lancen a los Estados Unidos a una guerra que habrían de pagar y por la que habrían de luchar otros ciudadanos, los ciudadanos de verdad?»

M. Rea cree que esto no debe suceder, y a su juicio lo que convendría hacer para evitar complicaciones, es embarcar a los ciudadanos necesitados, que a lo sumo no pasan de 500, y que son precisamente nacidos en Cuba.

Los ciudadanos de verdad actualmente en la isla, no pasan de 50, a juicio del escritor yankee; todos están en posición desahogada sin necesitar socorros, y no se oye nunca que los prendan, porque se conducen bien y se hacen respetar.

Los americanos que han ido a Cuba y fueron preses, han faltado casi siempre a las leyes militares para hacerse los héroes y ganar nombradía.

Por lo copiado se demuestra que este yankee no es de los que se muerden la lengua.

Recompensa merecida

Aquel famoso adalid de la grey conservadora que, según el Herald, disfrutaba no hace mucho un destino—del que no llegó a posesionarse—en la Empresa arrendataria de Consumos, mientras el mismo periódico les decía ó les contaba a sus lectores que el partido iba a proponerle—al adalid, se entiende—para un cargo importante en armonía con sus méritos y en justa recompensa de sus servicios electorales, insultos, escándalos y demás, que tan mala cuenta dieron a la candidatura ministerial del distrito donde desplegaba aquel político su excepcionalísima actividad, ha obtenido al fin su rehabilitación social y política.

Ya era hora. D. Salvador Albertí que cuenta estos servicios constantemente, que constantemente también muestra sus méritos en el casino conservador, no podía quedar olvidado; no podía dejar de obtener de los suyos un acto de justicia.

Ya sabemos cual es el cargo que según el Herald se le reservaba, en armonía con sus particulares merecimientos.

El nombre del Sr. Albertí aparece en una de las listas que publicamos nosotros en la edición de ayer tarde: en la lista de alcaldes de barrio.

D. Antonio Sbert le ha honrado nombrándole... eso, del barrio 5.º del distrito quinto.

Nos parece muy bien y nos alegramos, no solo porque siempre nos place ver que se rinde tributo a la justicia, sino y más especialmente porque con el señor Albertí los vecinos del barrio quinto del distrito quinto tendrán una autoridad municipal derivada, que, vamos, que no se la merecen.

Sea para bien de todos. Y para mayor honra y gloria del partido conservador.

Boletín meteorológico

Día 5 Mayo—9 mañana

Table with 2 columns: Instrument/Measurement and Value. Includes Barómetro (761.7 mm), Termómetro seco (24.8 gds), Id. húmedo (38.2), Mínima (18.0), Reflector (17.0), Dirección del viento (E), Ascenso del barómetro en 24 horas (30 m m), Descenso del barómetro en 24 horas (31).

Palma

—En el predio Son Ginard, término municipal de Campos se encontró el sábado por la mañana el cadáver de un hombre que después de identificado resultó ser un tal Miguel Obrador y Obrador, alias Prave, vecino de Felanitx, y muerto al parecer de muerte violenta.

El cadáver estaba en estado de descomposición cuando fué descubierto; tenía en la cabeza una herida hecha según parece con arma de fuego; llevaba un palo en la mano derecha; sobre el hombro, una red de cazar, y un puñal en la funda colgado de la cintura.

El juzgado instruye con motivo de este hecho las oportunas diligencias sumariales, habiendo procedido como consecuencia de ellas a la detención de Gerónimo Mainó Expósito, de la esposa de éste y de un hermano del interfecto, a quien por de pronto se han ocupado una escopeta y perdigones de igual calibre que los encontrados en el cráneo del cadáver al practicarsele la autopsia.

Estos objetos, lo mismo que las personas detenidas han sido puestas a disposición de la autoridad judicial.

El descubrimiento de este hecho, que tiene todas las apariencias de un crimen horrible, débese a un secreto de confesión.

El señor Cura párroco de Campos fué quien se presentó al juez municipal de la propia villa diciéndole que por medio de confesión había sabido que en el predio de referencia había un cadáver.

—En el gobierno civil se ha presentado una instancia anunciando al gobernador la publicación de un nuevo semanario que se titulará La Pulga.

—El Sr. Delegado de Hacienda ha dispuesto la siguiente distribución de los servicios encomendados a los investigadores:

D. Valentín Sambricio, jefe de la Investigación. —Trabajos de oficina, asistencia a juntas administrativas y alta investigación de todos los distritos. D. Manuel Bofill.—Industrial tarifa 3.ª é im puesto de alcoholes.

Primer distrito

D. Pascual Tur y Garcia.—Industrial tarifas 1.ª, 2.ª, 4.ª y 5.ª, carruajes de lujo, derechos reales y demás contribuciones é impuestos excepto Territorial y Alcoholes.

Segundo distrito y afueras

D. Juan Arribas.—Industrial tarifas 1.ª, 2.ª, 4.ª y 5.ª, carruajes de lujo, derechos reales y demás contribuciones é impuestos excepto Territorial y alcoholes.

Tercer distrito

D. Pedro J. Sitjar.—Industrial tarifas 1.ª, 2.ª, 4.ª y 5.ª, carruajes de lujo, derechos reales y de más contribuciones é impuestos excepto alcoholes encargándose además de territorial de todos los distritos.

—Los habituales concurrentes al paseo del Borne se quejan del muchísimo polvo que hay en aquella vía, una de las más concurridas de Palma y casi podemos decir que el punto único de reunión que tiene el vecindario para tomar el fresco por las tardes y noches.

Nosotros, al trasladar a quien correspondía la queja producida por el público, nos permitimos preguntar ¿porqué no se riega aquel paseo, como solía regarse en años anteriores durante la temporada de verano?

No creemos que la mejora sea tan costosa que haya sido necesaria su supresión.

El hecho se debe seguramente solo a un descuido, y por esto nos atrevemos a indicarlo esperando que quien puede y debe, una vez advertido de él, le pondrá pronto y eficaz remedio.

—Un amigo nuestro nos ruega hagamos pública la pérdida de un pendiente de oro con un diamante enmedio.

Si la persona que ha encontrado dicha alhaja quiere devolverla, en esta redacción daremos noticia de su dueño, quien agradecerá el obsequio de la devolución, gratificará el hallazgo.

—Dicen algunos colegas que el sábado por la noche sufrió un rudo ataque con inminente exposición de su vida, el Delegado de Hacienda D. Jerónimo Flores.

Gracias a los oportunos auxilios que le prestara el conocido médico D. Francisco Sancho, el peligro se ha conjurado por completo.

—Una mujer vecina de Artá que había ido a la finca la Plana, de aquel término municipal, con el propósito de coger higos, tuvo la mala suerte de caerse de lo alto de una higuera produciéndose contusiones de tal gravedad que al poco rato era ya cadáver.

El juzgado ordenó el levantamiento de éste y ha comenzado la instrucción de las oportunas diligencias.

Exámenes

Los del curso que ha terminado, celebrados últimamente en el colegio de segunda enseñanza de Santa Teresa (Pont d' Inca) han dado el siguiente satisfactorio resultado:

Table with 2 columns: Category and Count. Sobresalientes (31), Notables (19), Buens (42), Aprobados (30).

Y al igual de los años anteriores ningún suspenso, apesar de ser 122 los actos de examen verificados.

Plácenos publicar estos datos no tanto por la satisfacción que con ello esperamos, cuanto para que de esa misma satisfacción participen los alumnos y las respectivas familias.

Nada más justo que dar á conocer tan prácticos resultados aquí donde abunda el oropel en materia de enseñanza y donde los padres suelen llevarse chascos deplorables.

Reciban, pues, el Director y Profesores de tan preferente colegio nuestro más cordial parabien.

Noticias de Felanitx

Son de El Felanitense los dos siguientes sueltos.

—La trilla de cereales se encuentra en su período más álgido; puede decirse que los trabajadores del campo no se ocupan hoy en otra cosa, unos acarreando mieses á las eras y otros separando el grano de la paja con ayuda de las caballerías. Del resultado de esta operación no se muestran los propietarios completamente satisfechos, pues la cosecha habrá resultado bastante reducida.

—Queda casi terminada por completo la recolección de albaricoques en nuestro término; y como la mayor parte de compradores han abandonado por tal motivo el negocio, resulta que las pequeñas partidas que han quedado son difíciles de vender, aún á precios que por lo bajos no guardan relación alguna con los que rigieron en un principio.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS

CUEVAS DEL DRACH

TERMINO DE MANACOR

— Ida y vuelta el mismo día —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7.50 pesetas. Por cada persona de 1.50.

El guía de las «Cuevas», vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Edicto

D. Guillermo Gelabert, Agente de Contribuciones de la 1.ª Zona de Palma.

Hago saber: que por el Sr. Tesorero de Hacienda de esta Provincia se ha dictado con esta fecha la siguiente

Providencia: Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han satisfecho sus cuotas correspondientes al 4.º trimestre del actual presupuesto en los plazos señalados en la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, quedan incursos en el recargo del 5 por 100 sobre sus cuotas que establece el art.º 11 de dicha instrucción, pudiendo satisfacer sus cuotas y el mencionado recargo durante los cinco días siguientes á la publicación de la presente, según dispone el artículo 14 de la misma Instrucción.

Lo que se hace público para conocimiento de los deudores. Palma 1.º Julio 1897.—El Agente, Guillermo Gelabert.

Ayuntamiento de Palma

Empresa arrendataria

D. Francisco Landin Perez, Contratista del arbitrio municipal establecido sobre el impuesto correspondiente á carros de transporte, galeras y carretones de mano.

Hago saber á los dueños de carros de transporte, galeras y carretones de mano que durante el año económico próximo pasado hayan extraviado sus tabillas deberán inmediatamente proveerse de la del año económico corriente, sabido es pues, que ningun carruaje de los ya mentados podrá transitar por esta ciudad y caminos de su término sin su correspondiente tabilla; todos los que se encuentren sin ella serán denunciados á la Alcaldía y obligados á adquirirla mediante el pago de dobles derechos. También vienen obligados al pago del impuesto de la tabilla todos los carros de transporte de los pueblos que se dedican al transporte de tierras, leñas, etc. ó á otras industrias de este municipio. Los que lleven la tabilla del año 1896, podrán pasar á recoger la de este año durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre 1897, en la misma oficina, pasado dicho plazo quedarán incursos al pago que tiene señalado el Excmo. Ayuntamiento en el pliego de condiciones de subasta publicado en el Boletín Oficial de la provincia número 4741. Todos los dueños de carros de transporte, galeras y carretones de mano, (excepto los que se dedican á industrias de este municipio como ya va dicho,) deberán llevar la tabilla de donde sean vecinos sus dueños, los infractores serán multados con el duplo de su cuota. Lo que se anuncia para conocimiento de todos los contribuyentes á dicho impuesto. Palma 29 Junio 1897.—El contratista, Francisco Landin.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 6, 4 m.

En un cafetín de la ciudad de Valencia han sido encontradas varias bombas cargadas con dinamita.

El dueño del establecimiento ha sido preso, haciendo declaraciones de interés.

Uno de los camareros ha hecho revelaciones importantes.

La policía hace pesquisas para descubrir el complot.

Perez.

Madrid 6, 3:30 m.

Los telegramas de Paris dan cuenta de la llegada del general Polavieja á dicha capital. La embajada japonesa marchó á San Sebastián.

La colonia americana celebró con un banquete el aniversario de la proclamación de la República en los Estados Unidos.

Perez.

Madrid 6, 3:30 m.

Telegramas recibidos de Cuba dan cuenta de que el general Weyler llegó á Sancti Spiritus, lanzando inmediatamente una proclama concediendo amplio perdón á cuantos se presenten á indulto.

El Sr. Cánovas aplazó su viaje hasta fin de mes.

Perez.

Cemento de Sóller

Precios sin competencia

Table with 2 columns: Cement Type and Price. Rapido (1'00 ptas. quintal), Bonto (1'00 > >), Portland (2'00 > >).

Depósito General "Mollet,"

Administración Socorro 91, tienda

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alouidia). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alouidia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alouidia); 12 id de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alouidia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Imp. de E. Botger

# Edición de la tarde

MARTES 5 DE JUNIO DE 1897

## Al higuí, al higuí

Esto parece que van diciendo los conservadores—como algunos mamarrachos en carnaval—desde que la actitud del señor Sureda, enérgica y hostil para con ellos, tomó cierto carácter de estabilidad.

La *Ultima Hora*, que es quien ha tirado de la manta para descubrir a la faz del público esa podredumbre que mina y corro el gran partido conservador, ya el mismo día en que publicaba su *interview* con el señor Sureda, insertó un sueltito muy expresivo asegurando en nombre de cierto personaje *sobremañera influyente* de aquel partido, que era una fantasía popular, una pura novela, lo de la expulsión del concejal rebelde, pues antes al contrario: se habían fundado en él grandes esperanzas y hasta se le había indicado para un alto puesto.

El *Heraldo* a su vez, cuya conducta constituye una de las más importantes concurrencias que determinaron en el señor Sureda su actual situación, ha realizado un cambio notabilísimo.

Hace poco, los méritos y la historia y los servicios políticos del joven concejal conservador así como los del Sr. Sampol y los de cuantos en aquel entonces habían iniciado la actual disidencia por no avenirse a ser juguete de los periodistas más ó menos filemones del que se llama órgano de su partido, y puesto el colega en la alternativa de rectificar un concepto por él vertido en sus columnas ó acudir al desprecio, á la mofa, poco menos que al insulto, para imponerse sobre aquellos prestigios que le justificaban la demanda de la rectificación, obtuvo por lo segundo.

QUE BEBAN, decía el famoso diario con su habitual cinismo, aderezando la frase con un cuento de Manuel del Palacio, y dirigiéndola torpemente á D. Pedro Sampol y á D. Enrique Sureda, que eran entonces, como creemos que siguen siendo ahora, las cabezas de motín contra el *Heraldo*.

Y contra ellos arremetía el colega sin repulgos ni contemplaciones de ninguna clase, cada vez que nosotros señalábamos con el dedo aquella llaga.

Pero ahora, desde que brotó al exterior la disidencia y ya no ha podido ocultarse más; desde que se hizo pública la dimisión de D. Pedro Sampol y *La Ultima Hora* ha dado á los vientos de la fama sus conversaciones con los señores Sureda y Moragues, y se ha visto que para la grey conservadora de Mallorca y más aún para la vida de su órgano en la prensa, el principio del fin ya se aproxima, desde entonces la cosa ha variado por completo.

Aquellos prestigios que tan poco valían en tiempos no muy remotos para el diario de la Plaza del Hospital, merecían ahora á este colega las más expresivas alabanzas.

Aquel Beltran Digneclin de que con intusidad indignación nos hablaba cierto día desde las columnas de dicho periódico y refiriéndose á uno de esos un correligionario del señor Sampol, hoy está para él, aun siguiendo iguales procedimientos, completamente regenerado.

Y en cuanto al señor Sureda, la conversión del colega ha sido todavía más patente.

Hoy hablando de él los filemones que antes le postergaban á su orgullo y le ponían en solfa públicamente, dicen que es un digno socio del Circulo conservador y que en este partido tiene abierto un hermoso porvenir; se ocupan de su voz para calificarla de elocuente; encomian sus relevantes prendas y sus talentos nada vulgares; afirman que su palabra y su consejo pueden ilustrar el Comité—en donde hay lumbreras tan eminentemente indiscutibles como D. Juan Massanet y D. Jerónimo Rius—y le designan con la cariñosísima frase el notable abogado de la calle de Miramir.

Guayaba, pura guayaba, mal envuelta en la capa de la adulación ó de la lisonja, han parecido á los que estamos en el secreto—y esto mismo deben parecer también al señor Sureda—las melifluas manifestaciones del órgano conservador.

Repítelas el colega cuanto quiera. Nosotros al leerlas, una vez traducidas y despojadas de ese ropaje aparatoso con que las visten en su redacción los articulistas de el *Heraldo*, no veremos jamás en ellas sino un remedo de aquella caña con que en tiempos de carnaval recorren nuestras calles diciendo *Al higuí, al higuí*, ciertos desarrapados mascarones.

## Sellos para colecciones

Acaba de recibirse un nuevo surtido de España y Etranjeros. Catálogos Universales. Idem de España y Colonias. Paquetes de sellos desde diez céntimos. Se reciben encargos para toda clase de artículos filatélicos de la importante casa VIVES de Madrid.

Tienda de José Nadal, Zagrana



## Cosas y casos

### Hundimiento de una ermita

En el pueblo de Solana, provincia de Ciudad Real, ha ocurrido una terrible desgracia, que ha conmovido tristemente á todo el vecindario.

Hallábanse jugando unos cuantos muchachos junto á una ermita del pueblo.

Las paredes de ésta, que no ofrecían gran seguridad se habían removido, acaso por efecto de las últimas lluvias.

De pronto, se derrumbó uno de los muros, y bajo los escombros quedaron sepultados quince de los niños que estaban jugando allí.

Hasta el momento á que alcanzan las últimas noticias recibidas en esta población, van extraídos de entre los escombros nueve cadáveres.

El juzgado ha comenzado la instrucción de diligencias.

El hundimiento ha sido motivado por el reblandecimiento de las paredes á causa de las lluvias de estos días.

Hay varios niños heridos graves.

Entre los muertos hay tres niñas que pasaban por la calle en el momento de hundirse la pared.

Algunas de las víctimas pertenecen á familias distinguidas.

Contábase de una madre que al saber la muerte de su hijo ha perdido la razón.

Otra no ha encontrado el suyo, y creyéndole muerto tuvo otro acceso de locura, y cuando se lo presentaron vivo estaba tan excitada, que negó que aquel fuera su hijo, costando no poco trabajo que le reconociera.

Todo el vecindario de la Solana acudió al sitio de la catástrofe al saberse la noticia, produciéndose escenas verdaderamente desgarradoras. Tan horrible catástrofe no podrá ser olvidada en mucho tiempo.

### Otro suceso

Ha ocurrido en Miguelturra provincia también de Ciudad Real.

Una mujer del pueblo llamada la Arisca iba por la calle con sus cuatro chicos, cuando otros muchachos quisieron tirarle una taza con sopas que aquella llevaba en la mano. Entonces la Arisca se volvió malhumorada y les dijo:

—Andad hilos de mala madre (en expresión mucho más gráfica).

Oído esto por la Chamona, madre de algunos chicos, llamó á la Arisca, diciéndola que pasara á su casa. Una vez dentro la dijo:

—Para que no me vuelvas á llamar así en toda tu vida, te voy á matar.

Y dicho esto, sacó una faca de grandes dimensiones.

En cuanto la Arisca vió el arma, sufrió un ataque epiléptico, y entonces la Chamona la asestó once puñaladas, dejándola muerta.

Acudió la autoridad, y ante ésta la Chamona negó que fuera ella autora del delito, pero sus propios hijos, de nueve y diez años, respectivamente, declaran la verdad, añadiendo que después de consumado el delito su madre había arrojado al pozo la faca.

Comprobados los hechos la Chamona acabó por confesarse autora del crimen.

La muerta deja cuatro hijos y la delincuente cinco.

## Palma

—La subasta de 1.000 kilogramos de jabón para los establecimientos benéficos de esta capital, celebrada en el Palacio de la Diputación el 25 del pasado Junio, fué adjudicada á la renombrada fábrica de D. Cayetano Forteza Rey, bajo el tipo de 0'50 pesetas el kilogramo.

—En la Estación telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos, por no haber sido encontrados sus destinatarios, los siguientes despachos telegráficos: don Cayetano Cortés, Cármen 12.—D. Juan Rubio.

—Ha sido nombrado Cura Regente de la parroquia iglesia de Montuiri el Pbro. D. Jaime Homar y Reinés, Vicario de Santa Eugenia, y para ocupar esta vacante lo ha sido D. Bartolomé Alcover y Galmés Coadjutor de Santa María.

—La Excelentísima Diputación provincial en la última sesión celebrada tomó el acuerdo de destinar la suma de 250 pesetas para verificar durante este año una ó más excursiones escolares.

—Durante el mes de Junio último se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral 80 nacimientos y 45 defunciones.

—Ayer el Sr. Alcalde impuso dos multas de 2'50 pesetas cada una á dos hombres por haberse bañado en el mar desnudos.

—A las nueve y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Catalina* procedente de Alicante é Ibiza, conduciendo la correspondencia, trece pasajeros y variada carga, entre ella 586 cabezas de ganado lanar y once de vacuno.

—En el Mollet han empezado esta mañana los trabajos necesarios para proceder á la varadura de la lancha cañonera *Atrevida* de servicio en este apostadero.

—Entre los aspirantes por concurso á las cátedras de Física de los Institutos de Badajoz y Toledo figura D. Joaquín Botía, que explica igual asignatura en el Instituto de nuestra provincia.

—El Director de la Escuela Normal de esta Provincia D. Sebastián Font, ha solicitado el cuarto quinquenio que le corresponde percibir.

—Ayer á las diez hubo en una tienda de comestibles de la calle del Agua, un amago de incendio que no tuvo consecuencias á los pronto auxilios prestados por varios vecinos.

—A las cinco de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor *Belver*, con la correspondencia, pasajeros y variada carga.

## Sección oficial

### Extracto del Boletín

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4751, correspondiente al sábado último se publica:

Subasta del suministro de pan á los establecimientos provinciales de beneficencia de Palma.

Relación expresiva de los contribuyentes inscritos en la matrícula industrial, los cuales han sido declarados fallidos por la Tesorería de Hacienda.

Providencia de premio contra contribuyentes morosos.

Cambios en el personal de escuelas públicas.

Gastos de obras municipales de Palma.

Exposición de repartos de contribución territorial en Capdepera, Petra y Santa Margarita.

Arriendo de derechos de consumo en Búger.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Felanitx y Cadepera.

Cuentas de caja de los municipios de Valldemosa y Villa Carlos.

Aviso judicial á D. Ignacio Serra y Miró, para que comparezca en autos promovidos por don Pedro Pla y Villalonga.

En la Sección de la Gaceta se insertan tres reales órdenes reformando las tarifas de la contribución industrial.

## A linternazos

Los sallentinos mallorquines que sienten alguna afición por las impresiones características de nuestro espectáculo nacional, están de enhorabuena.

Las corridas abundan para ellos.

¡Qué felicidad!

En un solo día—el domingo—pudieron asistir á dos: la celebrada en el circo turino y la que por la noche tuvo lugar en el casino conservador.

En ambas hubo bronca y una y otra son de consecuencias fatalísimas para los respectivos empresarios.

Con respecto á la primera llamamos ayer la atención del señor gobernador de la provincia.

Esta misma autoridad, por la cuenta que le tiene, ya cuidará por sí sola de intervenir en la segunda.

Y esperamos confiadamente que la intervención del Sr. Barón de Alcala' evitara que en la plaza de toros, lo mismo que en los bajos de la casa de Alomar, vuelva á repetirse en lo sucesivo tan poco edificante espectáculo.

\*\*\*

Pero ¿que fué ello? dirán ustedes echando en olvido la labor torera del *Barberillo de Olivares* y concentrando por completo todo su interés en los sucesos del casino conservador.

Pues... poca cosa, contestamos nosotros: que los conservadores van ya presentándose al desnudo ante la opinión del país y que *La Ultima Hora* cuida de exponer á la pública vergüenza las miserias y las desdichas que acosan actualmente al partido del Conde de Sallent.

\*\*\*

Hay que leer entre líneas las tres columnas y pico que anoche dedica este colega á la reunión celebrada el domingo en el casino conservador, para poder formarse un concepto siquiera aproximado de cómo anda el juego entre los ministeriales mallorquines.

En dicha reunión, según se desprende de los párrafos de *La Ultima Hora* y según las noticias particulares que aun sin buscarlas hemos llegado á adquirir, hubo bronca y bronca de verdad; lanzáronse acusaciones graves y concretas no solo unos á otros los prohombres del partido sino también á estos los liliputienses á quienes esos mismos prohombres amamantaron á sus pechos y convirtieron después en personajes de la política canovista para que así vinieran á residenciarles con escándalo y con ignominia.

El señor Moragues hubo de darse á sí mismo

por fracasado; D. Pedro Sampol—que defendió muy mucho al Sr. Sureda (D. Enrique) ya que este ni siquiera se había dignado asistir á la reunión—dióse por incompatible con ciertos correligionarios suyos de los que forman el directorio del partido, al afirmar que con su presencia no era en éste posible la unidad de criterio; y como al expresarse así uno y otro de estos señores nadie de los allí presentes se tomara el trabajo de contradecirles, insistieron ambos en las dimisiones que tenían presentados del cargo de vocales del Comité.

D. Juan Masanet, obligado á abandonar la presidencia para intervenir en la discusión, tales y tan grandes eran los picchazos recibidos, dirigió sus dardos contra la Audiencia por aquel famoso fallo que tan mal sentara al *Heraldo de Baleares*, é hizo una defensa de sus enérgicos procedimientos y de su gestión al frente del partido, que á nadie convenció ni podía convencer, vista la realidad de los hechos.

Usaron también de la palabra otros personajes que como tales eran hasta ahora desconocidos, y entre ellos los hermanos Sureda y Bimet (D. Juan y D. Pedro). El primero, nervioso y algo *acalorado*—así lo dice *La Ultima Hora*—y el segundo *enternecido verdaderamente y dirigiendo palabras tiernas y conmovedoras*—así lo dice también dicho periódico—Y después...

Después... cuéatelo por nosotros el colega:

«Los socios empezaron á levantarse diciendo que terminara aquella sesión lamentabilísima.

Al fin pudo hablar el señor Sampol, profundamente molesto y dispuesto mas que nunca á retirarse á su casa.

No se le dejó terminar. Todos hablaban á una, pero pudimos oír las siguientes palabras pronunciadas por el Sr. Sampol:

—Este final me confirma en que mi dimisión es sobrada justificada. SI NO LA HUBIERA PRESENTADO ANTES, AHORA MISMO LO HARIA.

Los comentarios últimos [eran que quíerese ó no se quíerese, está planteada claramente la disidencia.]»

\*\*\*

Como ven nuestros lectores, aquello fué la *Debauché*.

El acto—la asamblea, como dice el diario de la calle de San Bartolomé—duró la friolera de cuatro horas, de ocho á doce y pico de la noche, y á poco más termina como el Rosario de la Aurora.

No hay que lamentar—que sepamos—ninguna desgracia personal.

\*\*\*

Ahora y como un síntoma que demuestra la exactitud de cuanto dejamos indicado, debemos consignar que el *Heraldo de Baleares*, el órgano de los señores del Casino, solo dedica anoche tres renglones á la reunión de referencia; diciendo que la tal reunión tuvo lugar y que no se tomó en ella *ningun acuerdo de interés*.

¿Qué tal?..

¡Si sería tremenda la corrida, cuando el colega que dedica media columna á la de la plaza de toros, ni siquiera se ha trevido á reseñarla!..

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 6, 3'20 m.

(Recibido con retraso, debido á haber llegado incompleto y haber pedido á Madrid segunda transmisión.)

Un telegrama de la Habana dice que el general Maroto batió en el Monte Peregrino á una partida insurrecta, desalojándola de sus posiciones y matándola ocho individuos.

Nosotros tuvimos seis muertos y veinte heridos.

En la provincia de Matanzas ha sido batida otra partida, causándola numerosas bajas.

Perez.

Madrid 6, 11'45 m.

Los médicos que han visitado al Sr. Sagasta, le han aconsejado que pase el verano en Avila ó en los Pirineos.

El Gobierno no ha recibido noticias del ataque de Santa Rosa.

Perez

Madrid 6, 11'45 m.

Mr. Amblard celebró una entrevista con el Sr. Sagasta, pintándole la situación de la guerra de Cuba en sentido pesimista, pero confirmando que no existen grandes partidas en armas.

Perez.

**Vitalidad Debilitada,  
Sangre Empobrecida.**

Léase lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds:

"Por muchos años padecí de diviesos y otras erupciones de carácter semejante causadas por sangre empobrecida. Mi apetito era escaso y la extenuación se había apoderado del sistema. Conociendo las propiedades valiosas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer por la experiencia del bien que había producido en otros, procuré ella y empecé a tomarla. Mi apetito mejoró desde la primera dosis y la mejoría se extendió á mi salud en general, que en la actualidad es excelente. Me siento un ciento por ciento más fuerte, cuyo resultado lo atribuyo á la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, medicina que recomiendo con toda confianza como la mejor que jamás se haya preparado para la sangre."

Para todos los desarreglos originados de sangre empobrecida ó viciada y debilidad general tómese

**La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.**

**TRATAMIENTO DE LA DIABETES**

POR EL **VINO URANADO PÉPSICO**

PREPARADO POR **J. Torrens, farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

**Depósitos**

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española —En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

**Balneario de Betelu**

Tres manantiales distintos

Las mejores aguas para las enfermedades de los aparatos **respiratorio y digestivo, escrofulismo herpes y reumatismo.**

Mesa española y francesa. Servicio: desde las 11 á la 1 y desde las 6 á las 8. Restaurant á todas horas.

Para informes dirigirse al **Banco de Cataluña, Barcelona.**

Todas las enfermedades del **ESTÓMAGO**  
— **É** **INTESTINOS** —

se curan siempre con el **ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA**

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

**Línea de Vapores Trasatlánticos**

de **Pinillos, Izquierdo y Comp.ª**

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.  
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 15 de Julio de Barcelona el vapor **MIGUEL M. PINILLOS**.  
Saldrá el 30 de Julio de este puerto el vapor

**PIO IX**

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coat zacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle nuevo) admitiéndose solamente hasta el 13 y 28 de cada mes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20.

**La medicación sulfurosa á domicil o**

POR LAS

**Gotas-madres sulfurosas de Bar**

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Las Copiñas.—Plaza de Antonio Maura.

**BARATURA VERDAD PERMANENTE**  
**SAN NICOLAS, 22--ORFILA, 2**

El favor que el público nos está dispensando es una prueba más de la **Bon- dad y Baratura** de nuestros artículos.

**Nuevo sistema de vender por lotes**

Por 20 pesetas dejamos elegir á gusto del comprador un corte de vestido de seda. Otro corte de indiana ó batista y seis pañuelos puro hilo.

Por el mismo precio un corte 3'90 metros seda lutada ó lisa para blusa. Una sombrilla Fin de Siglo.

Por 25 pesetas. Un corte de vestido Fantasía con seda ó sin ella. Una pieza madapolan Torre Eiffel de 20 metros. Un corte vestido indiana ó raso de algodón.

Por el mismo precio. Una magnífica camisa de Señora. Una pieza madapolan Torre Eiffel de 20 metros. Media docena pañuelos blancos dobladillo puro hilo. Un corte vestido indiana ó batista estampado.

Por 30 pesetas. Una sombrilla Fin de Siglo. Dos sábanas sin costura de 12 palmos por 16, y media docena pañuelos hilo blanco ó color.

Por 35 pesetas. Un corte vestido seda. Se puede elegir entre un buen surtido.

**Anunciaremos nuevos lotes**

San Nicolás, 22.--Orfila, 2

**BARATURA VERDAD PERMANENTE**

**Martinez y Planas**

Banquero-Comerciantes

Giran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20 - Palma de Mallorca

**Gran Taller de Básculas y Balanzas**

DE

**JOSE VICH Y QUETGLAS**

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Primero y único constructor de estas islas de las acreditadas balanzas sistema **BE-RANGER**. Premiado en la Exposición Blear con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kilogramos y sensible á un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg.

Se construyen toda clase de básculas, romanas, balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir, vendiéndose garantizados por dos años.

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

La Harina lacteada Nestlé está recomendada por los médicos de todos los países. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de oro



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales. De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la Sra. Viuda de D. Rafael Pomero único agente en toda España.

**SEGURO**  
EL GRAN **PURIFICADOR**  
**ZARZAPARRILLA** DE **BRISTOL**  
CURA TODO VICIO DE LA **SANGRE Y HUMORES**  
**EFICAZ**

AGRADABLE INFAJIBLE

**ALIVIA**  
**HAMAMELIS** DE **BRISTOL**  
Extracto - Ungüento  
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.  
ESPECÍFICO PARA **REUMATISMO** Y **ALMORRANAS**  
**TRANQUILIZA**

QUITA LA INFLAMACION  
SANA TODA HERIDA

